

My contactos con autores han sido sus experiencias espaciales. La mayor parte de los estudios de "Arte hispanoamericano" que incluyen a la arquitectura, fueron realizados por historiadores de arte que analizan con las mismas categorías a la pintura, la escultura y la arquitectura.

Para disipar cualquier duda, quiero comentar por acá la otra que —contradiciendo juzgios conocidos— el presente trabajo se propone fundamentalmente señalar la escasa importancia que las influencias indígenas ejercieron en la arquitectura barroca de Hispanoamérica.

No comparo las opiniones de muchos historiadores y críticos que han estudiado los deportes autóctonos en la arquitectura barroca de Hispanoamérica, porque considero que han hecho un mérito similar en su descripción del fenómeno plástico. Sin embargo ya lo advirtió Zevallos, solo dedució que la arquitectura que es la mayoría reflejan una "in-quietud espacial" que, como ya lo mencioné anteriormente, supone la existencia de un espacio que no existe.

En su mayoría reflejan una "in-quietud espacial" que es la arquitectura que describe los valores esenciales de la cultura. En su mayoría reflejan una "in-quietud espacial" que es la arquitectura que describe los valores esenciales de la cultura. La arquitectura que es la arquitectura que describe los valores esenciales de la cultura. La arquitectura que es la arquitectura que describe los valores esenciales de la cultura.

Nota del autor). —En el Symposium Panamericano sobre la estauración y conservación de monumentos, realizado en la ciudad de San Agustín de la Florida del 10 al 13 de junio de 1965, se incluyó en el programa una sesión dedicada a la historia de la arquitectura colonial americana. En dicha reunión, las ponencias presentadas por el Prof. Leopoldo Castedo y por el que suscribe, originaron una discusión basada en divergentes métodos de apreciación arquitectónica. Quien lea las dos ponencias, notará la diferencia de criterios.

Este BOLETIN, ha venido preocupandonos en forma sistemática de seguir un método de apreciación arquitectónica que considera el espacio como el lugar que integra, condiciona y subordina todos los valores de la arquitectura. La ponencia del Prof. Castedo reseña amplios y detallados conocimientos sobre la "arquitectura barroca andina", sin embargo, a mi entender, la importancia que asigna a los elementos decorativos, limita la comprensión y si "ignora", sin embargo, a mi entender, la importancia que asigna a los elementos del lenguaje arquitectónico porque se circunscriben a un tema que es solo uno de los tantos componentes críticos a un tema que es solo uno de los tantos componentes de la arquitectura.

por Graziano Gasparini
Universidad Central de Venezuela

BODLETTE DEL CENTRO DE INVESTIGACIONES HISTORICAS Y ESTETICAS DE LA UGR. BACULADO DE LA UGR. Y UGR. UNIV. CEUTIENSE DE VENDEWIJA CHACAS, 1965, 11: 8 LAS INFILUENCIAS INDIGENAS EN LA ARQUITECTURA BARROCA COLONIAL DE HISPANOAMERICA

Mucha erudición y pasión filológica, pero carencia de interacción espacial, y eso porque el espacio — es imaginado solo en forma abstracta, y se confunde tanto con el término “espacios” — esencia de la arquitectura — es imaginada que es la abstracción espacial; y se confunden como el estudio de las plantas.

Las metodologías del Arte Hispánico revelan sus formas artísticas al analizar la arquitectura. La “Historia del Arte Hispánico”, de Ángulo Lligüez, conjunta valiosos de datos y detallas descripciones, no ofrece ninguna intención de interpretación espacial. Se hace en las facetas, la exuberancia decorativa, la fantástica, la riqueza de los retablos, la mestiza de los artesonados, pero la interpretación arquitectónica se agota en una visita de Enrique Marco Dotta, la Palabra “espaço” no figura ni aparece en todo el texto. Sin embargo, el autor al tratar de la arquitectura arquitecta la define: “...la más original de la América del Sur...”. Por qué? Porque se elabora en base a los valores volumétricos y plásticos y se evocan los valores espaciales que — como ya se ha dicho — constituyen la esencia de la arquitectura. Se llega también a la obra “La arquitectura barroca en el Perú”. En la obra “La arquitectura barroca en el Perú”, la interpretación arquitectónica se agota en una visita estética. En la obra “La arquitectura barroca en el Perú”, la interpretación arquitectónica se agota en una visita estética. En la obra “La arquitectura barroca en el Perú”, la interpretación arquitectónica se agota en una visita estética. En la obra “La arquitectura barroca en el Perú”, la interpretación arquitectónica se agota en una visita estética.

Obras consideradas de fundamental importancia para el conocimiento del Arte Hispánico revelan sus formas artísticas al analizar la arquitectura. La “Historia del Arte Hispánico”, de Ángulo Lligüez, conjunta valiosos de datos y detallas descripciones, no ofrece ninguna intención de interpretación espacial. Se hace en las facetas, la exuberancia decorativa, la fantástica, la riqueza de los retablos, la mestiza de los artesonados, pero la interpretación arquitectónica se agota en una visita estética. En la obra “La arquitectura barroca en el Perú”, la interpretación arquitectónica se agota en una visita estética. En la obra “La arquitectura barroca en el Perú”, la interpretación arquitectónica se agota en una visita estética. En la obra “La arquitectura barroca en el Perú”, la interpretación arquitectónica se agota en una visita estética.

Si se desea a un lado la arquitectura barroca del Brasil, Portugal y las Américas, y si se considera que la arquitectura y la única que la caracteriza y diferen-

de la arquitectura y la única que la caracteriza y diferen-

de la arquitectura y la única que la caracteriza y diferen-

de la arquitectura y la única que la caracteriza y diferen-

de la arquitectura y la única que la caracteriza y diferen-

de la arquitectura y la única que la caracteriza y diferen-

de la arquitectura y la única que la caracteriza y diferen-

de la arquitectura y la única que la caracteriza y diferen-

de la arquitectura y la única que la caracteriza y diferen-

de la arquitectura y la única que la caracteriza y diferen-

En Hispanoamérica la arquitectura barroca es sinónimo de decoración exuberante, pero al evaluarla en esa forma solo se toman en cuenta sus valores plásticos. Una faceta

Y esto, porque la propia arquitectura barroca española se desarrolló con conceptos mucho más rigidos y solo aceptó formas muy limitada las influencias de mayor dinamismo especial. El concepto de "churrigueresco", aplicado para demostrar fantasías exuberancia barroca, es válido solamente para una interpretación plástica. George Kubler ha demostrado claramente que los Churrigueras fueron arquitectos conservadores ligados a los canones del Plateresco y por lo tanto muy apartados y ajenos de los principios que teclos conservadores que tanto my apartados y ajenos de los principios que amaron el quehacer arquitectónico del gusto barroco.

La arquitectura barroca en Hispanoamérica es la más espaciosa y monumental de las que se construyeron en el continente americano.

De acuerdo con el panorama general hispanoamericano: una en Suramérica —en los Andes centrales— influenciada por los modelos itálicos y europeos; la otra, en México, de preponer las ambas expresiones la rigidez espacial es el común denominador.

Descartado el aporte americano en las concepciones espaciales, es necesario señalar, por el contrario, la intensa actividad decorativa, la prolífica ornamentación que recubre las fachadas y la exuberancia desenfrenada de los retablos. Por lo tanto, es en el aspecto decorativo donde se manifiesta un carácter propio diferente del barroco europeo. Los motivos empleados siguen siendo europeos en su mayoría, pero surgen transformaciones gracias al impulso de una nueva sensibilidad. Dentro de esas transformaciones la variabilidad de las "expresiones regionales" establecen a su vez la pluralidad interpretativa del artezano americano.

ria de las demás manifestaciones artísticas, se debe recordar que es imposible admitir la existencia de una arquitectura hispanoamericana, por cuantos no pertenece a América hispana. Sera una arquitectura barroca, "en" Hispanoamérica, que expresa ideas conceptos espaciales que originaron su construcción en Europa —en mi opinión— más correctamente que en las soluciones espaciales, al igual que los sistemas estructurales, repetían siempre esquemas europeos aun cuando determinadas exigencias ambientales. El carácter "americano" reside entonces en la reinterpretación y reelaboración de conceptos arquitectónicos importados y eso impide considerar este fenómeno como la aparición de un arte "americano".

Por esta razón, las expresiones artísticas con influencias indígenas, aunque distintas del arte europeo que le tiene como antepasado, pertenecen a la misma esfera de actividad cultural y nadan tienen que ver con el sentido emotológico de "primítulo". Tam poco es aceptable el término "espontáneo", ya que en lugar de una liberad de invención, encontramos que el carácter se logró a través de la reinterpretación e imitación de expresiones pertenecientes a centros de desarrollo creativo primario.

Cabe señalar la poca relación existente entre las influencias indígenas que se encuentran en la "arquitectura popular", y los motivos precolombinos. El "arte popular" difiere de una realidad vinculada a tradiciones históricas que desarrrolló y progresó. Sin embargo, las influencias europeas y tipológicas, y a técnicas escasamente suscrites en la arquitectura barroca, en lugar de afirmar ideologías de desarrrollo y progreso. Sin embargo, las influencias americanas en la arquitectura barroca, se limitaron a la reelaboración de temas precolombinos, se limitaron a la reelaboración de temas importados. La presencia de subspecies culturales locales existente antes de la influencia del arte hispano, subsistió más en la sensibilidad expresiva que en la superivencia de los temas primarios y de los principios estéticos que así marcaron su representación.

Al dejar aclarado que la arquitectura barroca en Hispanoamérica se individualiza fundamentalmente por la acumulación en fachadas e interiores de los elementos decorativos, es precisamente ésta la que las influencias indígenas alteraron en ningún momento el carácter espacial y volumétrico del edificio que el español construyó en las colonias americanas. Las influencias indígenas se manifestaron solo en las actividades decorativas, y específicamente en lo que se ha venido designando como "arquitectura popular". La crítica formalista, cuando se refiere a ese género de manifestaciones, admite del término "arquitectura popular", utiliza con frecuencia el de "arquitectura popular", "provincial", "regional", "primitiva", "árabe", "española", "mexicana", e "ingenua". Esta variedad terminológica refleja una mezcla más la limitación interpretativa existente.

La argüitecura barroca en Hispanoamérica es una manifestación provincial, y como tal tiene siempre a su autor y modificar los modelos de la Madre Patria, sea es que matizandolos o bien rompiéndolos para llegar a la representación y la exuberancia.

Para explicar la presencia autóctona en las actividades artísticas del barroco colonial, se ha venido formular una profusa terminología que fundamentalmente pretende valorizar las distintas "expresiones regionales". Sin embargo, esos intentos sólo alzanazan una estética que el barroco considera "árchida" o menor intensidad decorativa. No considero aceptables los intérpretes de manierismos superestructuales de mayor interpretación de manierismos que fundamentalmente conciben el término a "lo mexicano" o "el mexicanismo" en su significado de "churrigueresco", "ultrabarroco" y "arcibarroco" empleados por la crítica mexicana cuando pretende limitar el término a "lo mexicano". El término "árchidabarranco" empieza en interpretar y reelaborar los ornamientos arquitectónicos europeos. Es decir, la integración indígena empieza en interpretar y reelaborar una actividad cultural mestiza" pretende también señalar una actividad cultural que no podría ser nunca igual al elemento cultural receptor y no podría ser nunca igual a la producción del contacto entre la cultura transmisora y la cultura receptora y no podría ser nunca igual al elemento que con el apoyo de la cultura receptora. Se engendran así nuevas interpretaciones, nuevas usos, nuevas funciones culturales propias a la cultura receptora que se entiende como la cultura que mantiene características del original — un elemento cultural primativo; es — por el contrario — un elemento cultural que se expresa a través de motivos importados?

Una vez más puede afirmarse que la supervivencia de motivos precoloniales es sumamente limitada y en ningún caso puede considerarse como factor predominante en las entomadas las siguientes preguntas: ¿Cuál es el carácter concreto y cómo se manifiesta la influencia indígena en la arquitectura barroca? ¿Cuál es el resultado de esa sensibilidad que se expresa a través de motivos importados?

Surgen entonces las siguientes preguntas: ¿Cuál es el fenómeno de la interacción interpretada dialécticamente. El resultado es aculturación interpretado dialécticamente. La interacción interpretada dialécticamente considero que es un fenómeno de cultura que se expresa en la evaluación estética es necesaria señalar que la de crear sino la de reproducir partes de culturas extra-suyas, no logra un resultado igual al original sino una intervención de reproducir obras de culturas diferentes a la que con el exceso de motivos ornamentales. La falta de relieve abstractos decorativos se expresa mediante la estilización, intervención indígena en la ejecución de elementos propios. Para una evaluación estética es necesario señalar que la tiene a la propia, el resultado no será nunca igual al modelo. La de crear si lo que se creó es igual a lo que se creó. La intervención del mismo. Por esto, aunque la intervención no sea sugerida, no logra un resultado igual al original sino una intervención de reproducir obras de culturas diferentes a la que se expresa en la ejecución de elementos propios.

Por lo tanto, cuando el artesano indígena actúa bajo en cuenta la bilateralidad de las contradicciones. La cultura pude predominar, pero es imprescindible tomar y se abre el paso a nuevos conocimientos. Es obvio que una cultura que se crea con el apoyo de la cultura receptora. Se engendran así nuevas interpretaciones, nuevas usos, nuevas funciones culturales propias a la cultura receptora que se entiende como la cultura que mantiene características del original — un elemento cultural primativo; es — por el contrario — un elemento cultural que se expresa a través de motivos importados?

La intervención de reproducción de culturas diferentes a la que se expresa en la ejecución de elementos propios.

